
2023年4月4日10时30分，民政部原部
长崔乃夫因病在北京逝世，享年95岁。崔乃
夫被业界誉为公益慈善领域“教父”。主持民
政部工作期间，他着手发行了新中国第一张
福利彩票，创办了国内社团的领头雁——中
国社会工作协会；退休后，他没有停下追逐理
想的脚步，建立了中华慈善总会并担任第一
任会长。

谨以此文，纪念崔乃夫先生。
为了解决中国社会福利事业发展面临的

资金困乏难题, 1987年中央政府批准发行了
中国社会福利有奖募捐券, 筹措资金, 专款用
于民政福利事业。

中国福利彩票的诞生中国福利彩票的诞生（（一一）：）：一封信一封信

1986年7月22日，原民政部部长、中国社
会福利有奖募捐委员会主任崔乃夫在给国务
院总理的信中称：

最近我研究了一些国家社会福利工作的
经验。各个国家的具体做法虽然不同，但都
是采取多渠道筹措资金，也即国家、个人、企
业、社会并举的办法。向社会筹措资金，主要
是募捐和发行彩票。

趁盲聋哑协会访问苏联、东德和波兰之
机，我请他们顺便作了一些调查。这几个国
家都发行彩票，而且种类很多，收入主要用于
公益事业，效果不错。一方面减轻了国家的
开支，另一方面也解决了社会上某些急需解
决的问题。

我国目前筹措资金的方法过于单一，
主要是国家、集体（包括企业）两条，而个人
和社会两个渠道尚未打通。致使国家和企
业负担过重，一些应解决的社会问题又无
力解决。随着经济的发展，竞争的激烈，社
会问题也在增多。原来由国家承担的老
人、残疾人，要求社会帮助；竞争中失败者
或缺乏竞争能力的人，也需要援助。所有
这些事项都要花钱，单一由国家开支，是不
可取的。因此，我建议打通向社会筹措资
金这个渠道。

崔乃夫在信中提出：
怎样向社会筹措资金呢？向个人募

捐，可能性不大，而且会引起强烈的反对；
向企业募捐，已经明令禁止，也行不通。所
以我认为发行有奖募捐是可取的。募捐所
得用于发展残疾人、孤儿、社会孤老事业和
帮助那些生活无着的困难者。社会上虽然
也可能有反映，但不会很大。因为它取之
于民、用之于民，主要是发展社会福利事
业，加以定期公布开支，是会得到社会支持
的。

这封信受到了总理的高度重视，并于 7
月28日作出批示：原则同意。可向国务院写
一报告，议定。

中国福利彩票的诞生中国福利彩票的诞生（（二二）：）：一份请示一份请示

1986年8月18日，民政部向国务院正式
报送了《关于开展社会福利有奖募捐活动的
请示》，《请示》说：

建国以来，我国的社会福利工作有了
很大发展，收养了一大批社会孤老残幼人
员，安排了一大批有劳动能力的盲聋哑残
人员。尽管国家作了很大的努力，目前社
会福利事业的发展，仍不能适应社会发展
的需要。

最近，我们调研了国外发展社会福利事
业的经验，他们都是采取多渠道筹措资金的
办法，即国家、集体、个人、社会四条渠道同时
开通，而发行彩票又是向社会筹措资金的一
条主要渠道。根据“七五”计划关于多渠道筹
集社会保障基金的精神，我们建议在国内开
展有奖募捐活动，筹集社会福利资金，用于发
展残疾人（包括视力、听力语言、肢体、智力和
精神病残疾）、老人、孤儿的福利、康复事业和
帮助有困难的人。

同年12月20日，国务院第128次常务会
议讨论了民政部《关于开展社会福利有奖募
捐活动的请示》并原则同意，指出：

1.通过社会福利有奖募捐的形式筹集资
金，帮助残疾人、孤儿和孤寡老人，是一项有
意义的活动。但在帮助对象里，应把精神病

人包括进去。
2.必须看到有奖募捐活动有其消极的一

面，容易助长人们的投机心理。因此，要从严
控制，只限于社会福利。

3.社会福利有奖募捐活动由民政部组织
一个“社会福利有奖募捐委员会”负责，可以
请一些知名人士参加。

会议还确定，由民政部根据会议讨论的
意见将文件修改后报中共中央书记处审议。

1987年2月5日，胡启立主持的中央书记
处十二届第323次会议讨论并原则同意了民
政部《关于开展社会福利有奖募捐活动的请
示》，明确议定：

除民政部开展社会福利有奖募捐活动以
外，其他部门、单位和个人一律不准搞类似的
彩票活动，已经搞了的应予取消，做好善后处
理工作。此事待报告中央政治局常委同意
后，由民政部向民主党派和无党派民主人士
吹吹风。

3月6日，中央办公厅通知民政部：“此事
已报中央政治局常委，均无不同意见，请民政
部着手做吹风工作。”中央的决策，为新中国
彩票的出台开启了绿灯。

3月13日，中共中央统战部、全国政协在
政协第一会议室联合召开了关于开展社会福
利有奖募捐活动的座谈会，27个民主党派和
群众团体的负责人出席，全国政协副秘书长
宋德敏主持，中共中央统战部武连元副部长
参加。

座谈会开始后，首先由时任民政部部长
崔乃夫介绍了即将开展的社会福利有奖募捐
活动的有关情况，主要涉及四个方面的内容：

1.为什么要开展社会福利有奖募捐；
2.社会福利工作的现状与解决经费困难

的种种考虑；
3.国际上彩票业发展的历史及现状；
4.我们对开展这项活动的设想。
讨论时，大家充分肯定了开展有奖募捐

的意义，一致认为是一件利国利民的好事，同
时也提出了一些合理的建议。时任民革中央
副主席彭清源指出，在旧中国，彩票声誉不
好，因此，在从事这项活动时一定要严格控
制，不可多头搞；时任民建中央副主席万国权
认为，能中奖就是最好的宣传，建议“头奖应
设大一些，要有很大吸引力，同时应增加奖金
档次，普奖面应宽一些”；时任台盟中央秘书
长徐盟山也认为搞有奖募捐是件大好事，利
大于弊。

不久，国务院办公厅秘书局通知民政部：
在全国范围内开展社会福利有奖募捐活

动，各地承办单位主要以民政部门为主，且财
政、税务、银行、宣传部门均已表示支持。为
了减少国务院发文，民政部的《请示》可不批
转。经国务院领导同志批准，由民政部自行
发文给各地、各部门，在文件中可注明“此件
已经国务院批准”。

据此，民政部于4月7日向党中央、国务
院各有关部门和各省、自治区、直辖市人民政
府发送了《关于开展社会福利有奖募捐活动

的通知》。

中国福利彩票的诞生中国福利彩票的诞生（（三三）：）：民主党派的民主党派的
第一片掌声第一片掌声

1986 年 3 月 13 日下午，按照中央要求，
在北京市西城区太平桥大街西侧的政协礼
堂会议厅内，由全国政协、中共中央统战部
联合召开了一次关于开展社会福利有奖募
捐活动的座谈会。27 个民主党派和群众组
织（团体）的负责人出席，全国政协副秘书
长宋德敏主持，中共中央统战部武连元副
部长参加。会上，先由民政部部长崔乃夫
介绍了有关即将开展的社会福利有奖募捐
活动的情况，主要涉及四个方面的内容：为
什么要开展社会福利有奖募捐；社会福利
工作的现状与解决经费困难的种种考虑；
国际上彩票发展的历史及现状；我们开展
这项活动的设想。

与会的 27 个民主党派和群众组织（团
体）的负责人热情高涨，各抒己见，充分肯定
了开展社会福利有奖募捐活动的积极意义，
并对这一事业表示了支持。

民建中央副主席万国权说：有关残疾人
等方面的社会福利事业一定要做好——资本
主义国家都已做了一些事情，我们社会主义
国家应该做得更好。现在国内人民生活水平
日益提高，社会上游资很多，采取有奖募捐的
办法吸收游资，用于发展社会福利事业，是动
员全社会的力量支援社会福利事业的一种积
极探索。

致公党副主席陆榕树说：崔部长的讲话
很有说服力，我赞同。对举办社会福利事业
的必要性，我有切身体会，我的一个孩子就有
轻度的精神病，一家不得安生。我们开展有
奖募捐活动实际上就是提倡社会主义人道主
义，同情和帮助那些有困难的同胞。我相信
这项活动能够搞得好。

农工民主党中央宣传部长张纯之说：我
听了民政部介绍的情况，深受感染，完全支持
进行有奖募捐的设想。而且奖券面额只有一
元，不会给谁造成负担——就是多买几张也
不会有负担。拿点钱买奖券的目的在于支持
慈善事业，不是贪图个人侥幸发财。这项活
动当然可能有缺点，但没有哪件事是百分之
百完美的。

民革中央副主席彭清源说：多渠道筹资
办社会福利事业，我们赞同。从社会需要与
可能考虑，这项工作是可行的。

侨联副主席庄明理说：华侨们不会有什
么意见。我们华侨买募捐券是不一定要奖金
的。

中国工业合作协会卢广绵认为，有奖募
捐和一般的发彩票不一样，它募集到的资金
是用于发展社会福利的，可能会解决许多问
题，值得试试看。

台盟中央秘书长徐萌山认为搞有奖募捐
是件大事，利大于弊。他说：它迎合了人们的
投机心理，会产生一些消极影响，因此过去几
年中，在政协会议上，一提到有关奖券的事，

就要挨“骂”。但发行有奖募捐券，我看可以
搞。现在社会福利方面存在的问题较多，让
国家全包下来不大可能。要解决这些问题，
应该搞有奖募捐活动。

与会代表还对如何搞好有奖募捐活动的
宣传提出了建议。

致公党副主席陆榕树认为“要多宣传义
务方面，少宣扬赌博方面，头奖不宜设得过
高”。

民革副主席彭清源说：不能完全靠物质
收益激励大家买彩票，不要过分宣传买一元
钱的奖券即有机会中五千、几万，而应宣传

“买一元钱奖券是为社会公益事业贡献了一
份力量”。

民建中央副主席万国权认为，能中奖
就是最好的宣传。如果搞了一次，左邻右
舍、远近遐迩无一人中奖，下次就没人买
了。因此他建议“头奖应设大一些，要有很
大吸引力，同时应增加奖金档次，普奖面应
宽一些。”

工业合作协会卢广绵认为，宣传应突出
友好、互助、合作精神，“奖券”名称也可不叫

“彩票”之类的。

中国福利彩票的诞生中国福利彩票的诞生（（四四）：）：中国社会福中国社会福
利有奖募捐委员会成立利有奖募捐委员会成立

1987 年 4 月 23 日至 25 日，民政部特邀
顾问、原副部长章明主持于 4 月 23 日至 25
日在天津召开的由首批试点的 10 省、市（福
建、江苏、浙江、上海、山东、黑龙江、广东、
湖北、天津和河北）民政厅（局）长参加的试
点工作座谈会。在这次座谈会上，与会代
表以极大的兴趣讨论修改了《发行社会福
利有奖募捐券试行办法（草案）》，并确定：
上述 10 省、市于 7 月进行第一批试点，10 月
份进行第二批试点；至第二年，将在全国大
部分地区发行奖券。

5 月 30 日上午，中国社会福利有奖募
捐委员会在京召开首次会议，由民政部特
邀顾问、原副部长章明主持。会上，首先由
崔乃夫部长介绍了筹备工作的进展情况，
然后宣布了经协商产生的中国社会福利有
奖募捐委员会组成名单（中顾委常委、全国
政协副主席程子华为名誉主任，荣高棠、
平杰三、钱信忠、崔月犁、张凯、钱昌照、
郑洞国、钱伟长、林亨元、孙晓村、浦洁修、
赵朴初、谢冰心、卢嘉锡、叶桔泉、黄鼎臣、
茅以升、金善宝、田富达、黄凉尘、李铁铮等
22 人为名誉委员，国务院有关部委的 50 名
负责同志为委员），并任命崔乃夫为委员会
主任，章明、邓朴方为副主任，孟明达为秘
书长。会议还审议并通过了《中国社会福
利有奖募捐委员会章程》《发行社会福利有
奖募捐券试行办法》和中国社会福利有奖
募捐委员会会徽。

此后，章明副主任在当天下午举行的
记者招待会上宣布：定于 6 月 3 日在人民大
会堂举行中国社会福利有奖募捐委员会成
立大会，热诚欢迎各新闻媒体大力进行宣
传报道。

中国社会福利有奖募捐委员会成立大会
于6月3日上午在人民大会堂如期举行。会
上，名誉委员、全国政协副主席赵朴初发表了
即席讲话。他说：现在这个有奖募捐，我非常
赞成、拥护，祝愿这个事业成功。会后，赵朴
初还挥毫题写了“有奖募捐利国利民”八个大
字，为日后新中国彩票事业的蓬勃开展竖起
了一面旗帜。

对于中国社会福利有奖募捐委员会成立
这件大事，全国各大媒体——新华社、中央电
视台、《人民日报》、《中国日报》等，热烈回应，
当日便纷纷报道了这一消息，中国国际广播
电台还用 38 种语言和 5 种方言向全世界宣
告：这个以筹集社会资金、促进社会福利事业
发展为宗旨的委员会，将在全国范围内发行
社会福利有奖募捐券。

（摘自 公益时报中华彩讯）
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